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■中国城市报记者 刘唤宇

求证：首届毕业生
毕业即改行？

今年夏天，2017年入学
的首批“电竞专业”高校学生
即将毕业。面临就业大考，他
们的去向受到了业内外人士
的广泛关注。

近日，“首批电竞本科生
几乎没人从业电竞”话题引发
了热议。据相关媒体报道，中
国传媒大学数字娱乐专业学
生表示，班上就业情况特别
好，但严格意义上讲没有从事
电竞工作的同学。大部分人
进入了互联网大厂或者游戏
公司做游戏策划、运营类工
作，其他同学选择转行。多位
同学反映，除一线大厂的电竞
部门，大多数电竞公司起始薪
资并不高。

对此，记者联系中国传媒
大学动画与数字艺术学院进
行了求证。据了解，2017年，
中国传媒大学动画与数字艺
术学院和英雄体育VSPN携
手开设了数字媒体艺术专业
数字娱乐方向（现为：艺术与
科技专业数字娱乐方向），该
专业方向正是社会各界热议
中的“电竞专业”。该专业方
向的学生虽是艺术特长生，但
文化课录取分数非常高，每年
高考分数线均不低于一本线。

中国传媒大学动画与数
字艺术学院副院长陈京炜在
接受中国城市报记者采访时
介绍，2017级数字娱乐方向
共招收20人，今年夏天他们
将正式毕业。其中有6人选
择继续深造，在国内或国外高
校攻读硕士研究生；有10人
并未脱离电竞行业，其中6人
已经签约了产业上游的大厂，
从事游戏的研发和运营工作，
还有4人在实习期，尚未正式
签约；此外有3人选择参加公
务员考试，进入政府部门工
作；还有1人签约了手机硬件
厂商。

数字娱乐方向应届毕业
生的去向与相关媒体的报道
基本吻合，这是否意味着他们
绝大多数人已经脱离了电竞，
彻底转行？陈京炜表示，数字
娱乐方向并不是培养专业电
竞运动员和电竞教练的学科，
应届生们的去向与学校的预
期基本相符，例如游戏的研发
和运营相关工作也是电竞产
业的一部分，“改行说法并不
准确。”陈京炜说。

对于参加公务员考试的
同学属于没有从事本职工作
的说法，陈京炜认为，这对电
竞行业来讲并非坏事。“在全
国多地大力发展电竞城市的
背景下，只有懂得电竞行业，
才能更好地去管理、引导和服
务这个行业。毕业生到公务

员行列当中去，能够为政府部
门提供更多专业理论和技
能。”她说。

电竞并不仅仅是游戏

之所以有人认为“电竞专
业的毕业生没有成为专业电
竞选手就是改行”，究其原因
在于电竞产业链庞大，人们对

“电竞”了解的并不全面。接
受中国城市报记者采访的多
位专家均表示，高校开设电竞
专业的目的并非只是单纯的
培养电竞选手、教练或解说
员，社会对电竞和电竞专业的
了解相对片面。

上海市电子竞技运动协
会副秘书长王勇在接受中国
城市报记者采访时表示，高等
院校一定不是培养职业电竞
选手的，高校学生入学时的年
龄已经不小，正是职业电竞选
手出成绩的时候，此时才开始
培养已经不现实了。“我们应
该认识到，究竟什么是电竞行
业，哪些工作属于电竞行业，
电竞专业究竟是教什么的。”
他说。

英雄体育VSPN联合创
始人兼首席运营官、中国传媒
大学动画与数字艺术学院客
座教授郑夺在接受中国城市
报记者采访时表示，大众社会
对电竞及电竞专业的认识还
有误区，可能还徘徊在以为从
事电竞行业或学习电竞专业
就是打游戏，成为电竞选手。
而从电竞整体的产业链出发，
不能将从事电竞片面地理解
为就是打游戏。

记者了解到，电竞产业链
的核心包含四大模块：赛事组
织，由联盟及组委会、俱乐部
和选手组成；内容制作，例如
英雄体育VSPN便是一家电
竞赛事内容的制作公司和运
营公司，和电视台已经没有太
大的差别；宣传播出，包含品
牌宣传、内容播出、内容矩阵
及运营等，为赛事、品牌方获
取更多流量及影响力；商业
化，包括商业广告、版权、未来
的衍生品和周边等。

“电竞产业可以分为上、
中、下游，大家对于电竞产业
下游的工作了解的最多，提到
电竞就觉得要去打游戏，所以
就会有一些天然的抵制，这也
是人们认为数字娱乐方向毕
业生改行的原因之一。”陈京

炜说，产业上游包括游戏的设
计、开发等方面，电子游戏是
电子竞技的素材，在游戏开发
阶段需要思考什么游戏适合
电竞；中游包括电竞赛事的策
划、组织以及转播等工作，需
要思考如何完美地将赛事进
行表达和传递，让玩家和观众
满意；下游即最直观、最常见
的部分，比如选手、教练、俱乐
部和赛事解说等，大众对于该
部分了解最多，但这部分并不
在学校的教学范围内。

据了解，数字娱乐专业方
向更加注重培养综合素质，突
出学科交叉和实践教学，要求
学生既要考虑游戏的策划和
运营，也要懂电竞直转播，做
到知识与实用的结合。“我们
最终的目的，就是要培养高级
复合型人才。”陈京炜说。

电竞市场需求大
专业人才缺乏

相较于诸多传统行业，电
子竞技依然是“后浪”，在人才
培养方面起步较晚。

2016 年 9 月，教育部职
业教育与成人教育司发布了
《关于做好2017年高等职业
学校拟招生专业申报工作的
通知》，其中增补了“电子竞技
经济运动与管理专业”，即大
众所知的电竞专业。

2016 年 8 月，内蒙古自
治区锡林郭勒学院设立了国
内首个电竞专业。2016年12
月，中国传媒大学南广学院成
立了中国首个全日制本科高
校电子竞技相关专业。2017
年，四川电影电视学院、四川
传媒学院、四川科技职业学院
相继开设电竞相关专业。
2017年，中国传媒大学开设
了国内首个985、211院校本
科电竞相关专业。

据不完全统计，目前已有
超过20家高校或高职院校开
设了电竞相关专业，而专业人
才缺乏的情况仍未改变。

2019年，国家人力资源
和社会保障部发布的《新职业
——电子竞技运营师就业景
气现状分析报告》指出，目前
电子竞技产业只有不到15％
的岗位处于人力饱和的状态，
预测未来五年电子竞技运营
师人才需求量近 150 万人。
可以看出，电子竞技运营人才
十分稀缺，整个人才市场基本

属于空白状态。
郑夺表示，电子竞技产业

的快速持续发展，需要高层次
复合型人才作为支撑，尽管国
内电竞产业链已经初步发展
形成，但国内电竞产业发展时
间尚短，运营人才较为缺乏。

“行业人才的缺乏，要求
学校在电竞专业教学中，既要
研究学术、发展理论，也要增
强学生的实践能力，让学生学
以致用。”王勇提出，电竞专业
的学生首先应当具备吃苦耐
劳的能力，从基础工作干起，
其次要有良好的心态和学习
能力。

郑夺在中国传媒大学授
课时，学生常常在课堂上问一
些业内也在探讨的高质量问
题，比如移动电竞算不算电
竞；如何实现王者荣耀的全局
BP（Ban/Pick，在电竞比赛开
始前，双方根据己方或对方的
战略战术禁用或选取英雄）；
如何评估电子竞技的商业化
等，这种自发思考和创新思维
给郑夺留下了深刻的印象。

“这是对行业保持好奇、热情
以及激励优化自身的一种能
力体现。这些探索创新精神，
在拥有广博的文化基础上也
具备电竞特色，不仅能丰富赛
事执行实践，也应该是电竞专
业学生所具备的能力。”他说。

据了解，相比往年同期，
今年英雄体育VSPN的招聘
人数仍是有增无减。根据英
雄体育VSPN人力资源部门
的数据显示，2020年公司招
聘人数超600人，比2019年
增加了17%。据该公司相关
负责人介绍，在招聘过程中，
对电竞专业毕业的学生更加
关注，但重点还是考察求职者
的核心能力。“有创新想法并
且热爱电竞的应届生，在招聘
的过程中我们会给予相应的
加分。另外，中国传媒大学的
电竞专业毕业生如果要来
VSPN，都是直接录取，VSPN
会是他们在电竞行业的就业
保底。”郑夺说。

值得注意的是，自2017
年以来，数字娱乐方向每年的
招生规模均为20人。陈京炜
表示，为了保证教学质量和培
养水平，学校不会盲目扩招。
此外，将对每届学生的职业生
涯进行长期追踪，与他们及时
联系，取得反馈，以加强学科
建设。

即将迎来首届毕业生
电竞教育进展如何

近年来，我国电竞产业蒸蒸日上，一座座“电竞

之都”相继崛起，一项项顶级赛事接踵而来，行业对

人才的渴求愈发迫切。那么，电竞人才的就业情况

将如何呢？

近日，首届电竞专业毕业生求职的相关话题引

起了广泛关注。有报道称“首批电竞本科生几乎没

人从业电竞”。

首批电竞专业本科生是否已经转投其他行业？

电竞教育是否面临严峻考验？


